
是次研究由45個來自中大醫學院外科學系、麻
醉及深切治療學系專家和醫院管理局新界東聯網醫
生，聯同全球逾15000個外科專家組成的
「COVIDSurg Collaborative」 進行，由英國伯明

翰大學專家領導。研究共收集140727個來自116個
國家、1674間醫院的病人數據，覆蓋亞洲、美
洲、歐洲、非洲和澳洲，是全球其中一個最大型、
覆蓋地域最廣的外科研究。

四周內開刀死亡率4%
團隊利用統計學模型調整患者、疾病和手術等

影響因素，以計算病人於確診感染新冠病毒後的不
同時段接受手術，繼而出現術後30天死亡的比率。
是次研究的參加者為2020年10月期間於醫院接受
手術的病人，當中3137人（2.2%）在手術前確診
感染，其餘137590人（97.8%）沒受感染。

結果發現，病人確診後零至四周內進行手術，
死亡率達4%，五至六周內進行手術的死亡率為
3.6%，而七個星期或之後進行手術的死亡率低至
1.5%，與非新冠患者術後死亡率一致。當病人於
確診感染新冠病毒後的六星期內，新冠症狀仍未消

退的情況下進行手術，會出現較高的術後死亡風
險。

同時需平衡手術迫切性
中大醫學院外科學系助理教授二葉香織指出，

早前研究數據顯示，半數在手術期間患有新冠肺炎
的病人，在術後會出現肺部併發症，增加死亡風
險；國際指引隨後建議新冠患者把手術延期，但對
於延期時間未有定論。而是次研究顯示，把手術延
後七星期較理想，但同時需要平衡病人的健康狀況
及接受手術的迫切性。

中大醫學院外科學系教授吳兆文表示，現時有
一個在沙田威爾斯親王醫院接受治療的直腸癌病人
確診感染新冠肺炎，是次研究將有助團隊為他計劃
更理想的手術時間，減低術後風險。

中大醫學院麻醉及深切治療學系名譽臨床助理
教授陳錦明補充， 「病徵消退或無徵狀患者的死亡
率分別為2.4%及1.3%。因此，我們建議有持續新
冠徵狀的患者應把手術日子進一步延後。」 是項研
究結果最近已於國際學術期刊《Anaesthesia》發
表。

大公報記者
黎慧怡
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最新一
項有中大醫學
院參與的國際研
究發現，新冠肺炎
患者於確診後六星
期內接受手術，會增
加術後的死亡風險。
研究團隊表示，相關
死亡風險達一般術後
的2.5倍以上，因此建
議新冠患者把手術延
至確診後第七個星
期或之後進行。
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確診者手術後死亡率對比
進行手術時間

病人確診後兩星期內進行手術
病人確診後三至四個星期內進行手術
病人確診後五至六個星期內進行手術
病人確診後七個星期或之後進行手術
非新冠患者

資料來源：中文大學醫學院
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中大參與國際研究發現 半數患者術後現肺併發症

新冠病人手術延七周減死亡風險

城大未來三年斥資五億
助成立300初創企業

【大公報訊】記者王麗報道：城市大學將
於未來三年投放五億元，推出大型創新創業計
劃 「HK Tech 300」 ，協助城大學生、校友及
有意成立初創企業的人，成立300間初創企
業，有城大舊生表示有意參加該計劃，望將專
為濕疹患者而設的護膚品、幫助輕度至中度聽
障人士的聲紋辨認手環推出市場。

城大昨日舉行啟動禮宣布推出 「HK Tech
300」 計劃，該計劃將提供專業培訓和指導以
及種子基金，幫助學生團隊將創意轉化為初創
項目，並會透過與工商界建立的網絡，為初創
項目提供共創空間、天使投資和相關支持，務
求將初創企業培育成為成功的科技企業。

創新及科技局局長薛永恒致辭時表示，營
造有利創業氛圍有助於推動創科發展，政府歡
迎 「HK Tech 300」 計劃，計劃定必能鼓勵更
多年輕人投身創業行列，成立科技初創企業。

舊生盼濕疹護膚品推出市場
城大副校長（研究及科技）楊夢甦稱，有

志成為創業者的城大學生、校友、科研人員，
以及有意使用城大知識產權成立初創企業的人
士，皆可申請參與此計劃。

城 大 生 物 及 化 學 系 畢 業 生 蘇 樂 文
（Marco）和另外三位舊同學，共同創立本地
科研護膚品牌 「Factiv」 ，他們發現在深海等
特定情況下的微藻，產生一種有抗炎和止癢功

效的色素，他們成功研發微藻提取技術及正申
請專利。Marco稱，他們有意參加 「HK Tech
300」 計劃，希望獲取100萬元基金，進一步研
究及生產含微藻成分、專為濕疹患者而設的不
含類固醇的護膚品。

城大工程系畢業生顏煒彤（Ruth）夥拍機
械工程系師妹謝文蔚，研發名為 「無聲救星」
的聲紋辨認手環。Ruth稱，聽障人士聽不到自
己說話，因而無法控制說話的大細聲，該手環
能辨認用家聲音，當用家說話聲量過大，手環
就會震動，提示要控制聲量，避免造成尷尬，
有助促進傷健共融。

全國人大決定完善香港選舉制度旨
在落實 「愛國者治港」 ；下周一、下周
二，全國人大常委會第二十七次會議還
將審議《基本法》附件一香港特別行政
區行政長官的產生辦法的修訂草案和審
議《基本法》附件二香港特別行政區立
法會的產生辦法和表決程序的修訂草
案。 「愛國者治港，亂港者出局」 ，既
是政治規矩，也成為香港的主流民意。
然而，卻有某些人認為， 「修法」 令香
港管治架構 「清一色」 ，令香港民主進
程 「開倒車」 ，還說什麼 「一國兩制」
已死。這些說法毫無道理！ 「修法」 將
徹底改善香港的政治生態，將促進香港
繁榮穩定，對於推進 「一國兩制」 行穩
致遠具有重大意義。

不是「清一色」，而是民主成色更濃
全國政協副主席、中央港澳工作領

導小組常務副組長、國務院港澳辦主任
夏寶龍指出，我們強調 「愛國者治
港」 ，絕不是要搞 「清一色」 。國務院
港澳辦常務副主任張曉明也多次公開表
示，落實 「愛國者治港」 ，不等於說把
所有的反對派或者範圍更廣一點的 「泛
民主派」 全部排斥在管治架構之外，因
為反中亂港分子和反對派特別是 「泛民
主派」 是不能簡單畫等號的，反對派特
別是 「泛民主派」 裏面也有愛國者，他

們將來仍然可以依法參選、依法當選。
事實上，此次 「修法」 並非要排斥

「泛民」 ，而是要將那些逾越 「一國兩
制」 底線的人排除在外，因為這些人沒
有履行 「一國兩制」 的責任。此次 「修
法」 恰恰是民主的進步，理由有二：其
一，選委會從1200人增加到1500人，界
別從四個增加到五個，體現了香港各界
均衡參與；其二，立法會席位從70席增
加到90席，代表性更強，覆蓋面更寬。

現行的選舉制度由於關注小黨派訴
求，導致少數派騎劫大多數的意志，阻
止涉及經濟民生的議案，梁國雄等少數
派竟然三番五次地 「拉布」 「流會」 ，
特別是在 「梁游違憲違法宣誓」 事件
中，為梁游護航，強闖立法會，令法治
蒙羞，令香港市民福祉受損。香港是國
際大都市，族群眾多，文化多元，利益
訴求多樣，無論是增加選委會人數，還
是增加立法會席位，都體現了對各個族
群、各個階層、各個界別的尊重和關
照，民主的成色更濃。

不是「開倒車」，而是調整路徑
基本法第四十五條規定 「行政長官

的產生辦法根據香港特別行政區的實際
情況和循序漸進的原則而規定，最終達
至由一個有廣泛代表性的提名委員會按
民主程序提名後普選產生的目標。」 第

六十八條規定： 「立法會的產生辦法根
據香港特別行政區的實際情況和循序漸
進的原則而規定，最終達至全部議員由
普選產生的目標」 這兩條明確了兩個原
則：香港實際和循序漸進；一個目標：
最終達至普選。

回歸之前，香港毫無民主可言，28
任 「港督」 都是由萬里之外的英國國王
任命， 「立法局」 裏也坐滿了委任議
員；香港回歸後，特首由選委會選舉，
立法會議員實行民選，如果不是反對派
違反 「循序漸進」 的原則，試圖 「一步
到位」 「另起爐灶」 ，2017年的特首選
舉和立法會議員選舉也會實現普選。總
體來看，香港的民主進程從來沒有停
止。

但必須清醒地看到，由於選舉制度
的缺陷， 「港獨」 勢力和攬炒派混進了
政權機關，明目張膽地分裂國家，危害
國家主權、安全和發展利益，無所不用
其極，嚴重逾越 「一國兩制」 底線，逼
得中央不得不出手。

還應該看到，此次 「修法」 ，只是
修改基本法附件一和附件二，並沒有修

改基本法正文，也就是說， 「最終達至
普選的目標」 並沒有改變，改變的只是
路徑。由於 「五部曲」 走不通，不得不
根據訂明的另一個原則 「香港實際」 做
出調整。相信在未來的日子裏，在確保
「愛國者治港」 的前提下，香港的民主

進程不會停滯，基本法確定的目標不會
改變。

不是「兩制已死」，而是重回正軌
香港某些人炒作 「兩制已死」 ，境

外反華勢力也污衊香港國安法和此次涉
港 「修法」 ，這是別有用心的。香港是
中國的香港，不是 「無主之地」 ，也不
是地位未確定的地方，更不是獨立的政
治實體，香港的身份早已透過基本法確
定。香港儘管實行 「一國兩制」 「港人
治港」 ，高度自治，但作為中國的一個
行政區，絕無理由危害國家主權、安全
和發展利益，這是最基本的規矩，也是
世界各國共同遵循的規矩。

香港某些人對香港國安法和完善選
舉制度妄加評論，要麼是別有用心，心
懷鬼胎；要麼是對基本法一知半解，理
解不透。美國、英國和歐盟對香港國安
法和完善選舉制度說三道四，顯然是出
於政治目的，他們不能接受中國崛起的
事實，又不能跳出冷戰思維的束縛，不
願意接受新型大國關係，這反映出其狹

隘自私。在這種心理的作用下，他們處
處遏制中國，由於香港實行 「一國兩
制」 ，且基本法二十三條立法遲遲沒有
完成，他們判斷在香港下手打壓中國最
容易達到遏制中國的目的，所以選擇了
把香港當作一枚棋子。這與民主沒有關
係，而是與大國博弈有深刻聯繫。

中央的決策與香港主流民意高度契
合，歷史潮流不可阻擋，少數人的歪曲
污衊最終徒勞無益。完善香港選舉制
度，是矯正 「一國兩制」 在香港實踐的
偏差； 「兩制」 並沒有死，也沒有成為
歷史，今後的香港依然實行資本主義制
度，社會制度不變，港人生活方式不
變，法律基本不變， 「三個不變」 仍會
繼續， 「馬照跑，舞照跳」 ，無論是今
天還是今後，都不會改變。事實上，如
果實行 「一國一制」 ，對中國的發展也
是不利的，中央對此有清醒認識。

歷史必將證明，完善選舉制度，對
750萬港人來說是一件大好事，對國家
發展是一件大好事，對推進 「一國兩
制」 行穩致遠是一件大好事。

（本文作者為港區全國政協委員，
香港新時代發展智庫主席，暨南大學
「一國兩制」 與基本法研究院副院長、
客座教授）
註：《大公報》獨家發表，如有轉載，
請註明出處。

屠海鳴

點擊香江

修法促港繁榮穩定 肆意抹黑不得人心

出生率下降 教育資源須優化

九成幼園學生流失 七成財困減人手

▲城大的謝文蔚（左一）與顏煒彤（左二）研
發輕度和中度聽障人士適用的手環；而蘇樂文
（右二）及謝敏鈴（右一）設立以科學實證為
基礎的香港護膚品牌。

教聯會調查發現，本港出生率
下跌，加上受疫情及移民影響，不
少幼稚園收生錄得明顯下跌。九成
幼稚園本學年出現學生流失，申請

報讀下學年幼兒班（K1）人數亦下跌；約六成學校
放棄學額的學生人數較去年增加。逾七成幼稚園表
示面對財政困難，普遍需要裁減人手，影響幼教界
的穩定性。教聯會促請政府推出額外資助，協助幼
稚園應對營運難關。

影響幼稚園收生困難三大因素中，疫情只是短
暫因素，移民影響亦不算重。但出生率下跌則影響

長遠，不僅是幼稚園收生受影響，甚至造成骨牌效
應，導致未來的小學及中學出現學位過剩，更嚴重
是個別地區中、小學面臨 「殺校」 危機。

香港社會正面臨人口老齡化及出生率下跌趨
勢。出生率下跌，首當其衝造成學校收生不足，我
們必須未雨綢繆，研究教育資源優化及重組問題。

教育是對未來的投資。過去已有不少聲音提出
優化資源，推動小班教學。

小班教學本身不在於人數少，而在於教育方式
與方法轉變，教師須作出相關培訓，才能推動小班
教學。

透視鏡

蔡樹文

【大公報訊】記者王麗報道：本港出生率下
跌，加上疫情影響，有調查發現九成幼稚園本學年
面對學生流失情況，超過七成幼稚園表示正面對財
政困難及需裁減人手。

教聯會促請政府，為幼稚園提供一筆過撥款，
保障幼師今年不被裁員。

教聯會於1月進行調查，共收到近240間幼稚園
回應。調查發現，九成幼稚園在2020/21學年均面對
學生流失，當中以開辦半日班或學前班的幼稚園的
情況尤其嚴重，約四成半幼稚園表示，半日班及學
前班的學生人數，較上學年減少11至40人，逾一成
幼稚園更反映學前班流失超過41名學生。

約六成受訪學校表示，今年放棄學額的學生人
數較過往增加，平均有約30名學生放棄學額，較去

年增加三成。逾八成半日制幼稚園反映，申請報讀
下學年（2021/22）半日班K1的學生人數減少，平
均較去年減少約三成。有逾七成半幼稚園表示，學
前班平均較去年減少約四成學生申請報讀，而全日
班則平均減少兩成學生報讀。

調查結果顯示，超過七成幼稚園表示學校正面
對很大的財政困難或有財政困難；逾七成學校需要
裁減人手；近六成學校的儲備大幅減少；以及超過
五成學校的教職員需要凍薪。

超過八成幼稚園希望政府增加學生單位成本的
資助額，61%希望提供一次性津貼給幼教機構，
58%希望提供短期撥款保幼師就業。教聯會促請，
政府為幼稚園提供一筆過撥款，保障幼師在這個財
政年度內不被裁減。


